vraiment pas comment la malade, déjà confinée derrière see rideaux, n'asphyxilit pas dans une atmosphère pareille. Je ne fis pout-être que cela de bon dans l'assistance que j'apportai en pareil cas, ce fut à peu près le seul service que je rendis, mais j'eus cons cience que c'était bien réellement quelque chose, et que si le bébé qui allait faire son entrée dans le monde trouvait à sa première respiration un peu d'oxygène à sa portée, c'est à moi qu'il le devrait. Aussi, malgré les protestations des commères, j'ouvris la fenêtre toute grande, sans me préoccuper des purésies ou des fuxions de poitrine que, d'après elles, je n'allais pas manquer de donner à la mère et à l'enfant. Une chose qu'elle ne voulaient pas admettre non plus, c'est qu'il pût y avoir utilité à laisser le feu bien allumé tout en maintenant la fenêtre ouverte: c'étaient la deux choses qui, pour elles, ne pouvaient pas aller ensemble.

Un peu réconforté par cet air pur, je me remis à la besogne : mais, je fus obligé d'en convenir in petto, je ne savais pas mieux que deux heures auparavant où en était ma patiente : avait-elle fait quelques pas vers le dénouement? C'est ce que j'aurais été

incapable d'affirmer.

Pendant que je pataugeais, cherchant les éléments d'une réponse, à peu près vraisemblable, aux interrogations dont j'étais assailli, tout d'un coup je me sens inondé jusqu'au coude par un flot de liquide: c'était la poche des eaux qui venait de se rompre. Victoire! pensai je en moi-même: le reste va suivre. Je me hâtai en effet d'annoncer que, suivant toute probabilité, la mère n'allait pas tarder à être débarrassée.

Comme je n'écris pas pour les gens du monde, mais seulement pour des médecins, je ne crois pas utile d'entrer dans des détails plus techniques. Je ne me sentirais d'.illeurs pas de force à lutter avec Zola qui a plusieurs fois esquissé ce sujet éminemment naturaliste, et toujours avec une nouvelle recherche du détail exact, mais dont l'intérêt documentaire ne saurait toucher des médecins.

Tout en m'essuyant et me séchant de mon mieux devant le feu, j'encourageais la patiente qui du reste avait jusque-là supporté ses douleurs très bravement, poussant seulement de temps à autre une sorte de grognement, mais déchirant son mouchoir à belles dents. L'entourage piétinait dans la chambre d'un air plus affairé; on changeait une cuvette de place, on jetait du bois au feu, on remettait un peu plus d'eau dans les cafetières, on donnait une cuillerée de vin sucrée à la malade.

A un moment, où j'étais pas mal agacé, une des commères me demanda s'il y avait moyen de savoir si ce serait un garçon ou une fille, et sans attendre ma réponse, elle raconta que dans le village voisin, un médecin " en mettant son oreille dans le nombril de la femme en travail, reconnaissait le sexe de l'enfant, parce que, quand c'était un garçen, il donnait à choque instant des coups de pied dans cette partie du ventre." Je ne pus m'empêcher de rire